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СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ПАРЫ В ГНЕЗДАХ НАРЕЧИЙ 

Р.Я. Токмеджи 

В статье рассмотрены словообразовательные гнезда наречий с точки зрения 
состояния изучения гнезд наречий, структуры, а также словообразовательных пар в 
гнездах наречий. 
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словообразовательная пара 

У статті розглянуті словотвірні гнізда прислівників з точки зору стану вивчення 
гнізд прислівників, структури, а також словотвірних пар у гніздах прислівників. 

Ключові слова: словотвірне гніздо, словотвірний тип, словотвірна пара 

The article deals nith nord-formation cells of adverbs from the point of view of studying of 
adverb cells, their structure and nord-formation pairs in adverb cells. 

Кey words: nord-formation cell, nord-formation type, nord-formation pair 

Постановка проблемы. Словообразовательные гнезда наречий ни в диахронном, ни в 
синхронном аспектах не были предметом исследования. Имеются лишь отдельные статьи, 
посвященные синхронному изучению словообразовательных гнезд наречий. Это прежде всего 
публикации О.Н. Огай: «О синтагматических отношениях слов в пределах словообразовательного 
гнезда (на материале СГ с вершиной обстоятельственными наречиями прежде, ныне)» и 
«Синтагматические отношения слов в пределах словообразовательного гнезда (на материале СГ с 
вершиной обстоятельственных наречий места)». Но и они не дают сколько-нибудь определенного 
представления о структурно-семантических особенностях гнезд этой части речи, о системе гнезд 
наречий. В них нет подробной характеристики ни одного типа наречных гнезд. Поэтому, на наш 
взгляд, могут оказаться полезными любые наработки в этой области. 

Система наречных гнезд в двухтомном «Словообразовательном словаре русского языка» 
(М., 1990) А.Н. Тихонова включает всего 86 единиц. Малочисленность гнезд наречий компенсируется 
их структурным разнообразием. Структурное разнообразие наречных гнезд создается комбинациями 
их основных компонентов. Наречные гнезда состоят из словообразовательных пар, 
словообразовательных цепочек и словообразовательных парадигм. 

В словообразовательных гнездах наречий деривационные пары характеризуются большим 
разнообразием и пестротой состава словообразовательных типов. Словопорождение в них направлено 
на создание наречий, имен существительных, имен прилагательных и глаголов. 

Производные наречия относятся к следующим словообразовательным типам: 
Префиксальные наречия 
1) зачем – не-зачем, здорово – не-здорово, можно – не-можно, путем – не-путем, многолюдно –  

не-многолюдно и др. (21); 
2) где – кое-где, где – кой-где, когда – кой-когда, когда – кое-когда (8); 
3) всегда – на-всегда, сколько – на-сколько, сквозь – на-сквозь, много – на-много (8); 
4) как – ни-как, чуть – ни-чуть, где – ни-где, когда – ни-когда (7); 
5) всегда – по-всегда, ныне – по-ныне, куда – по-куда (6); 
6) нельзя – до-нельзя, туда – до-туда, куда – до-куда (5); 
7) туда – от-туда, ныне – от-ныне, сюда – от-сюда, всюду – ото-всюду (5); 
8) испокон – с-ыспокон, подряд – с-подряд, наружи – с-наружи (3); 
9) всегда – за-всегда, даром – за-даром (2); 
10) туне – в-туне, сплошь – в-сплошь (2); 
11) много – пре-много, много – пре-множество (2).  

Единичны образования: вне – из-вне, вне – во-вне, завтра – после-завтра, вчера – поза-вчера (4). 
Суффиксальные наречия 
1) среди суффиксальных наречий значительное место занимают производные слова, образуемые 

с помощью постфиксов -то, -нибудь, -либо: 
а) такой – такой-то, тут – тут-то, только – только-то, зачем – зачем-то, когда – когда-то,  

где – где-то (16), ср. так – так-то; 
б) когда – когда-нибудь / когда-нибудь, где – где-нибудь / где-нибудь, 

отчего – отчего-нибудь, почему – почему-нибудь (9); 
в) когда – когда-либо, где – где-либо, отчего – отчего-либо (8); 
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2) наречия на -о, образуемые на базе прилагательных: совместн(ый) – совместн-о, огульн(ый) – 
огульн-о, сплошн(ой) – сплошн-о, априорн(ый) – априорн-о (30), сюда же: таков – таков-о (то же, что 
так); 

3) дотуда – дотуд-ова, оттуда – оттуд-ова, отсюда – отсюд-ова (11); 
4) сквозняк – сквозняк-ом, сплошняк – сплошняк-ом (2); 
5) теперь – тепер-ича, даве – даве-ча (2). 
6) опять – опять-таки, так – так-таки (2); 
По-видимому, сюда примыкают пары типа так – так-с, вчера – вчера-сь (2). 
Единичны образования: чуть – чут-ок, чуточк(а) – чуточк-у, ныне – нын-ч-е, тут – тут-ость 

(нареч.), много – мног-а-жды и др. (6). 
В «Словаре русского языка» под редакцией А.П.Евгеньевой имеется интересное примечание: 

«Ненарочно. То же, что ненароком». Значит: нарочно – не-нарочно и нароч(но) – не-нарок-ом. 
В отнаречном блоке не столь широко, но встречаются формы оценки: трохи – трош-к-и, трошки 

– трошеч-к-и, рядом – ряд-к-ом (18). 
Префиксально-суффиксальные наречия 
Сюда относятся производные наречия образа действия с префиксом по- и суффиксом -ому(-ему), 

с префиксом по- и суффиксами -у, -и: 
1) здешн(ий) – по-здешн-ему, тепершн(ий) – по-теперешн-ему, ньнешн(ий) – по-нынешн-ему (7); 

ср. также каковск(ий) – по-каковск-и; 
2) немного–по-немног-у, много – по-мног-у, сколько – по-скольк-у (3). Примыкает к этому типу 

нароч(но) – по-нарош-ку. 
Единичное образование: сплошн(ой) – в-сплошн-ую. 
Сложные слова 
Сложные слова представлены единственным типом – повторами: 
1) чуть – чуть-чуть, где – где-где, еле – еле-еле (6); 
2) сюда – туда-сюда, туда – туда-сюда, там – там-сям, такой – такой-сякой (5). 
Единичное образование: никак – как-никак. 
ІІ. Производные имена существительные представлены следующими словообразовательными 

типами суффиксальных образований: 
1) несовместн(ый) – несовместн-ость, совместн(ый) – совместн-ость, огульн(ый) – огульн-ость, 

окрестн(ый) – окрестн-ость (61); 
2) многоземельный – многоземел'-j-e, многоводный – многовод'-j-e, многотемный – многотем'-j-e, 

многоэтажный – многоэтаж'-j-e (10); 
3) многоголосый – многоголос-иj-е, многобрачный – многобрач-иj-е,  немногословный – 

немногослов-иj-е, многоязычный – многоязыч-иj-е (9); 
4) перемножить – перемнож-ениj-е, размножить – размнож-ениj-е, преумнож-ениj-е, 

приумножить – приумнож-ениj-е (6); 
5) совместн(ый) – совместн-ик, никудышн(ый) – никудышн-ик, многогранн(ый) – многогранн-ик, 

многолемешн(ый) – многолемешн-ик (8); 
6) такать – така-ниj-e, потакать – потака-ниj-е, (4); сюда же потакать – потач-к-а; 
7) сегодняшн(ий) – сегодняшн-ее, сущ., давешн(ий) – давешн-ее, сущ. (4); 
8) вездесущ(ий) I, прил. – вездесущ-ий II (4); 
9) потакать – потаков-щик, потакать – потакаль-щик, (4); 
10)  дармоед – дармоед-ств-о, запанибрат(а) – запанибрат-ств-о (5); 
11) многоногий – многонож-к-а, многотиражный – многотираж-к-а (3); 
12) сквозн(ой) – сквозн-як, сплошь – сплош-няк 1 (3); 
13) наружн(ый) – наружн-ое, сущ., такой – так-ое, сущ.; 
14) множить – множи-тель, потакать – потака-тель (3); 
15) дармоед – дармоед-к-а, дармовщин(а) – дармовщин-к-а (2); 
16) потакальщик – потакаль-щиц-а, потаковщик – потаков-щиц-а (2);  
17) потакать – потаков-ник, поперек – попереч-ник (2); 
18) пиано – пиан-иссимо, форте – форт-иссимо (2). 
Единичные образования: поперек – попереч-ин-а, чуть – чут-очк(а), завтра I, нареч. – завтра ІІ, 

нескл., априор(и) – априор-изм, аллегро – аллегр-етто, андант(е) – андант-ино, сквозняк – сквозняч-ок, 
потатчик – потат-чиц-а, завсегда – завсегд-атай, дармов(ой) – дармов-щин(а), потакать – потат-чик, 
пиццикато I, нареч. – пиццикато II, нескл., многоборье – многобор-ец, многоцветный – многоцветн 
-иц-а (15). 

Сюда же примыкает единственное сложное существительное: даром – дарм-о-ед. 
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Префиксальные образования 
Образования этого типа немногочисленны: 
многолюдность – не-многолюдность (5). 
Единичное образование: множитель – со-множитель. 
Интерфиксально-суффиксальные существительные представлены следующими слово-

образовательными типами: 
1) много – мног-о-бож-иj-е, много – мног-о-власт-иj-е (5); 
2) много – мног-о-лемеш-ник 2, много – мног-о-лет-ник 2 (2); 
3) много – мног-о-жен-ств-о, много – мног-о-знай-ств-о (3). 
Интерфиксально-нольсуффиксальные образования: много – мног-о-зуб, много – мног-о-пёр, 

много – мног-о-член (3). 
Субстантивированные слова: многодомн-ые, сущ., многожгутиков-ые, сущ., многоуважаем-ая, 

сущ., многощетинков-ые, сущ. (10). 
III. Производные имена прилагательные 
Активных типов здесь немного. Явно преобладают малопродуктивные и единичные образования. 
Суффиксальные типы: 
1)  искони – искон-н(ый), дармоед – дармоед-н-ый, сквозь – скоз-н(ой), вездеход – вездеход-н-ый, 

налш((о) – налич-н(ый) (16). 
Очевидно, сюда же целесообразно отнести образования типа надо – надо-б/н(ый), теперь – тепер-

еш/н(ий), там – там-ош/н(ий) и др. (6); 
2) зря – зря-шн-ый, сегодня – сегодня-шн-ий, даве – даве-шн-ый (12); 
3) поперечный – поперечн-о-горизонтальный, много – мног-о-шумный (12); 
4) запанибрат(а) – запанибрат-ск-ий, дармоед – дармоед-ск-ий (2), ср.: какой – как-ов/ск-ий,  

такой – так-ов/ск-ий (2); 
5) внешний – внешн-е-экономический, внешний – внешн-е-политический (2). 
Вне этой классификации остаются образования типа сквозь – сквоз-ист-ый, сквозняк – сквозняк 

-ов-ый, множить – множи-тельн-ый и др. (9). 
Префиксальные образования 
Небольшие по охвату типы производных слов составляют: 
1) здешний – не-здешний, совместный – не-совместный, многосложный – не-многосложный, 

многочисленный – немногочисленный (9). 
Сюда относятся преимущественно единичные образования: какой – кое-какой, какой – кой-

какой; какой – ни-какой; этакий – раз-этакий; вместе – со-вмест-н-ый; наличие – без-налич-н-ый (6). 
Сложные слова 
В наречных гнездах сложные слова не получили широкого распространения: внешний – 

внеш/торг, везде – везде/ход (4). 
Сращение 
много/говорящий, много/значащий, много/значущий (9). 
Интерфиксально-суффиксальные прилагательные 
1) мног-о-акт-н-ый, мног-о-атом-н-ый, мног-о-ватт-н-ый, мног-о-воз-н-ый, мног-о-уклад-н-ый, 

мног-о-фаз-н-ый, мног-о-хлеб-н-ый (101); 
2) мног-о-валк-ов-ый, мног-о-век-ов-ой, мног-о-километр-ов-ый, мног-о-ковш-ов-ый,  

мног-о-ламп-ов-ый, мног-о-луч-ев-ой (19); 
3) мног-о-глав-о-ый, мног-о-голов-о-ый, мног-о-зёрн-о-ый, мног-о-рук-о-ий, мног-о-лик-о-ий, 

мног-о-ног-о-ий и др. (8);  
4) мног-о-сот-о-лет-н-ий, мног-о-сот-о-тон-н-ый (2); 
5) мног-о-глагол-ив-ый, мног-о-реч-ив-ый (2); 
6) мног-о-наци-он/альн-ый, мног-о-функци-он/альн-ый (2); 
7) мног-о-колен-чат-ый, мног-о-ступен-чат-ый (2). 
Единичны образования: мног-о-дн-евн-ый, мног-о-числ-енн-ый, мног-о-тысяч-е-лет-н-ий, мног 

-о-страда-ль/н-ый, мног-о-операци-онн-ый, мног-о-зерн-ист-ый, мног-о-значи-тельн-ый (7). 
IV. Производные глаголы 
Суффиксальные и постфиксальные глаголы 
1) дыбить – дыбиться, вздыбить – вздыбить-ся 2, вздыбливать – вздыбливать-ся 2, размножать – 

размножать-ся, умножить-умножить-ся, умножать – умвюжать-ся, приумножать – приумножать-ся 
(16); 

2) перемножить – перемнож-а-ть, перемножиться – перемнож-а-ться, умножиться –  
умнож-а-ться, преумножить – преумнож-а-ть, приумножить – приумнож-а-ть, приумножиться – 
приумнож-а-ться (10); 
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3) дыбом – дыб-и-ть, иначе – инач-и-ть, сквозь – сквоз-и-ть, набекрень – набекрен-и-ть, много – 
множ-и-ть (5); 

4) наличие – налич-ествова-ть, совместник – совместнич-ествова-ть; совместник –  
совместнич-а-ть, так – так-а-ть; дармоед – дармоед-нича-ть (5). 

Отдельные глаголы образуют видовые пары: вздыбить – вздыбл-ива-ть, вздыбиться 2 – вздыбл-
ива-ться, переиначить – переинач-ива-ть, просквозить – проскваж-ива-ть, притакнуть – притак-ива-ть, 
перетакнуть – перетак-ива-ть; потакнуть – потак-а-ть; такать – так-ну-ть (8). 

Единичное образование: много – мног-о-слов-и-тъ. 
Префиксальные глаголы: 
1) иначить – пере-иначить, такнуть – пере-такнуть, множить – пере-множить (3); 
2) дыбить – вз-дыбить, дыбиться – вз-дыбиться I (2); 
3) сквозить – про-сквозить, такать – про-такать (2); 
4) умножить – при-умножить, такнуть – при-такнуть (2); 
5) множить – по-множить, такнуть – по-такнуть (2). 
Единичны образования типа: сквозить – за-сквозить, множить – размножить, умножить –  

пре-умножить, множить – у-множить (4). 
Выводы.  
Итак, в гнездах наречий 716 производных слов. Гнезд всего 86. Это значит, что на одно 

непроизводное наречие в современном русском языке приходится 8,3 слова, что и составляет 
словообразовательный потенциал наречий в синхронном словообразовании. 

Конкретные гнезда дают большой количественный разброс. Всего по одному производному 
имеют гнезда вовсе, можно, прочь и др. Лишь по два производных слова в гнездах зачем, сегодня, 
этак и др. В то же время в гнезде куда 22 слова, так – 39, а в гнезде много – 356. 
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